
 

 
Sitzungsort: 

Kreishaus Aurich, Fischteichweg 7-13, 26603 Aurich, Sitzungssaal, Raum 1.106 

Sitzungsdatum: Sitzungsbeginn: Sitzungsende: 

10.12.2019 15:00 Uhr 15:55 Uhr 

 
Mitglieder / Anwesende Partei / 

Wählergruppe 
Funktion 
Anmerkung 

 

Vorsitz   

Bargmann, Bodo CDU   

Mitglieder   

Altmann, Gila GRÜNE   

Behrends, Kuno SPD  Vertretung für Herrn Alfred Meyer 

Busker, Hinrich SPD   

Frerichs, Theo CDU 
 Vertretung für Herrn Gerhard Rin-
derhagen 

Harms, Erich SPD   

Ihnen, Hermann SPD   

Jelken, Friedhelm CDU   

Looden, Jan-Adolf AfD   

Meyerholz, Hans-Gerd GFA   

Pickel, Sascha SPD   

Strömer, Wilhelm FW   

Tjaden, Hinrich CDU  Vertretung für Herrn Roelf Odens 

Trauernicht, Hinrich SPD   

Wienbeuker, Johann S.W.K.   

Grundmandat   

Warmulla, Reinhard DIE LINKE.   

Beratende Mitglieder   

de Vries, Ingo    

 

Sitzungsniederschrift 
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Meinen, Olaf    

Quidde, Thomas, Dr.    

Verwaltung   

Krabbe, Henni    

Pick, Claudia   Protokollführerin 

Puchert, Dr. Frank    

Schmidt, Christian    

Schoolmann, Thorsten    

Ubben, Jann-Peter    

 

 
Nicht anwesend: 

Vorsitz   

Rinderhagen, Gerhard CDU 
 Vertretung durch Herrn Bodo 
Bargmann 

Mitglieder   

Meyer, Alfred SPD 
 Vertretung durch Herrn Kuno Beh-
rends 

Odens, Roelf CDU   

 
 

Tagesordnung 

 

Öffentlicher Teil: 
 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

 2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

 4.  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 
14.05.2019 

 5.  Einwohnerfragestunde 

 6.  Sachstand aktuelles Breitbandausbauprojekt (Detailplanung, aktuelle 
Zahlen) 

 7.  Benennung des stellvertretenden Betriebsleiters 
Vorlage: IX-MV/2019/017 

 8.  Vorbereitung weiterer Förderanträge - Schulen, Gewerbe, zweite Ausbau-
stufe 
Vorlage: IX/2019/310 

 9.  Verschiedenes, Wünsche, Anregungen 

 10.  Einwohnerfragestunde 

 11.  Schließung der Sitzung 
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Öffentlicher Teil: 
 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
In seiner Eigenschaft als stellvertretender Vorsitzender eröffnet Abg. Bargmann um 
15.00 Uhr die 8. Sitzung des Betriebsausschusses „ Breitbandnetz Landkreis Aurich“ 
und begrüßt die Sitzungsteilnehmer. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 
Der stellvertretende Vorsitzende  Abg. Bargmann stellt die ordnungsgemäße Ladung 
sowie die Beschlussfähigkeit fest. Die Sitzungsvorlagen sind fristgerecht zur Verfügung 
gestellt worden 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 
 
Der stellvertretende Vorsitzende Abg. Bargmann fragt an, ob es Anträge zur Tages-
ordnung gibt. Dieses wurde verneint, daher wurde die Tagesordnung wie vorgelegt 
genehmigt. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 4 Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

14.05.2019 
 
Die Niederschrift über die Sitzung vom 14.05.2019 liegt allen Ausschussmitgliedern 
vor. Die Niederschrift über die Sitzung vom 14.05.2019 wurde von den Ausschussmit-
gliedern mehrheitlich genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 14                            Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 1              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 5 Einwohnerfragestunde 
 
Seitens der Einwohner meldet sich Frau Ilse Behrends zu Wort und erklärt, dass Sie 
sich mit der Verknüpfung Festnetz-und Mobilfunkbereich beschäftigt habe und dass 
hier eine massive Strahlung und Gefahr für Mensch und Tier bestehe. Frau Behrends 
fragt nach, inwieweit die Politik hierüber informiert sei. 
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LR Meinen  erläutert hierzu, dass die Mobilfunkstrahlung ein Thema ist. Durch den 
Ausbau von 4G und 5G wird es mehr Mobilfunkstandorte geben. Die Probleme sind 
vor Ort nicht lösbar. Hierfür ist die Bundesnetzagentur zuständig. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 6 Sachstand aktuelles Breitbandausbauprojekt (Detailplanung, aktuel-

le Zahlen) 
 
LR Meinen bedankt sich bei dem Team des Eigenbetriebs, bei den Gemeinden und der 
Vodafone  GmbH, dass die 40 % Marke übertroffen worden ist. Er teilt weiterhin mit, 
dass die Frist der Vorvermarktung bis zum 11.01.2020 vor dem Hintergrund verlängert 
worden ist,  dass den Familien und besonders den älteren Generationen die Möglich-
keit gegeben werden soll, die gemeinsame Zeit über Weihnachten zu nutzen, sich 
nochmals zum Thema Breitband auszutauschen, um letzte Zweifel auszuräumen. LR 
Meinen weist daraufhin, dass Einzeltermine mit den Städten und Gemeinden stattge-
funden haben, um über den zweiten Ausbau zu informieren. 
 
Herr Schmidt teilt mit, dass seit  August mit der MRK Media AG ein Planungsbüro ge-
funden worden ist. Derzeit sind bei MRK Media AG 25 Mitarbeiter für den Landkreis 
tätig. Die  Genehmigungsplanung mit sämtlichen Behörden wurde innerhalb von zwei 
Wochen abgearbeitet. Die Ausführungsplanung ist im Zeitplan und die Bauausschrei-
bung soll in den Monaten Juli bis August erfolgen. Demnach kann mit einem Baustart 
in den Monaten Oktober bis November gerechnet werden, wenn im Rahmen der Bau-
ausschreibung keine Rüge zu einem Zeitverzug führt. Herr Schmidt erläutert weiter, 
dass mit einer Mindestbauzeit von zwei Jahren zu rechnen ist. Die Aufteilung erfolgt  in 
zehn bis zwölf Losen unter der Maßgabe, was technisch und wirtschaftlich am sinn-
vollsten ist. Darüber hinaus werden Leerrohre des Oldenburgisch-Ostfriesischen Was-
serverbandes (OOWV)  mitgenutzt. Herr Schmidt lobt noch einmal die gute Zusam-
menarbeit mit den Gemeinden und Behörden. Schulen  und Gewerbe sind ebenfalls 
betrachtet worden. 
 
Abg. Jelken bedankt sich noch einmal und stellt fest, dass die Verwaltung auf dem 
richtigen Weg ist. Ein direkter Übergang für den zweiten Ausbau wäre wünschenswert.  
 
Abg. Busker bedankt sich für die gute Arbeit der Verwaltung.  Insbesondere begrüßt er 
die sinnvolle Fristverlängerung  der Vorvermarktung bis zum 11.01.2020 und erklärt 
sich mit der Erreichung der derzeitigen Quote an Vertragsabschlüssen sehr zufrieden. 
Sein Dank gilt ebenfalls auch den Gemeinden. 
 
LR Meinen erklärt, das es das Ziel sein wird, mit Glasfaser auch entlegene Höfe anzu-
binden. Eine 100% Anbindung ist schwerlich wirtschaftlich darzustellen. Ziel muss es 
aber immer bleiben, alle Bürger im Landkreis Aurich bestmöglich anzubinden. Nach 
der zweiten Ausbaustufe kann ein Versorgungsgrad von 98,31 % mit einer Anschluss-
leistung von über 30 M/bits im gesamten Landkreis erreicht werden. 
 
Abg. Jelken erklärt dass die CDU Fraktion die Erschließung von 70% aller Adressen an 
das Glasfasernetz befürwortet. 
 
Abg. Tjaden fragt nach, ob das Gewerbegebiet Leegemoor im Ausbau berücksichtigt 
worden ist. 
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Dipl.-Geogr. de Vries erklärt, dass Haushalte, die keinen Internetanschluss besitzen, 
über LTE-Hybrid versorgt werden können. Es gibt noch zu viele Haushalte, die über 
diese Form des Anschlusses versorgt werden.  
 
Herr Schmidt erklärt, dass die Kupferleitungen durch die Realisierung des Glasfaser-
netzes entlastet werden und dadurch eine höhere Anschlussleistung bei den kupfer-
angebundenen Immobilien ankommt. 
 
Abg .Busker erklärt, dass die SPD Fraktion die 70% Erschließung der Haushalte befür-
wortet.  
 
Abg. Altmann begrüßt, dass die Schulen mit angeschlossen werden. Hierzu äußert Sie 
noch einmal Bedenken,  die Sie wegen dem Wirtschaftslückenmodell gehabt hat.  Sie 
will sich bei der Abstimmung zum zweiten Förderantrag aus diesem Grund enthalten. 
Weiterhin bittet Sie, um weitere Informationen im Bezug auf Finanzierung und erwar-
tete Pachteinnahmen des Projektes.  
 
Herr Schoolmann führt hierzu aus, dass der Wirtschaftsplan für das Jahr 2020 derzeit 
noch zahlreiche Annahmen beinhaltet  und deshalb die aktuelle Planung noch nicht 
kommuniziert werden kann. Mit der Aktualisierung des Wirtschaftsplanes werden die 
Finanzdaten konkreter und dem Ausschuss berichtet.   
 
Dipl.-Georgr. de Vries weist darauf hin, dass man im Rahmen der ersten Planungen 
von einer Teilnahmequote von 40% für den Glasfaserausbau ausgegangen ist. Da die 
Vorvermarktungsfrist verlängert worden ist, gehe man von einer etwaigen 60 % Quote 
aus, somit erhöhen sich die Pachteinnahmen entsprechend. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 7 Benennung des stellvertretenden Betriebsleiters 

Vorlage: IX-MV/2019/017 
 
LR Meinen erklärt, dass er Herrn Schoolmann gemäß Satzung  zum stellvertretenden 
Betriebsleiter des Eigenbetriebes Breitbandnetz Landkreis Aurich ernannt hat.  
 
Herr Schoolmann teilt mit, dass er seit 2010 beim Landkreis und seit Oktober 2018 für 
den Eigenbetrieb tätig ist. 
 
Dipl.-Geogr. de Vries stellt fest, dass Herr Schoolmann für die Belegführung zu den 
Fördermittelgebern zuständig ist. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 8 Vorbereitung weiterer Förderanträge - Schulen, Gewerbe, zweite 

Ausbaustufe 
Vorlage: IX/2019/310 

 
Dipl.-Geogr. de Vries erklärt, dass durch das letzte Markterkundungsverfahren die 
restlichen weißen Flecken durch den Rückzug der Telekommunikationsunternehmen, 
die einen eigenwirtschaftlichen Ausbau angekündigt hatten, auf einen Prozentsatz von 
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36 % konkretisiert haben. Er stellt hierzu Herrn Dr. Quidde vor, der eine Grobplanung 
vorstellen wird, an der sich in einigen Punkten auch noch etwas ändern kann. 
 
Herr Dr. Quidde stellt sich den Mitgliedern des Betriebsausschusses kurz vor. Anhand 
einer Präsentation, die als Anlage dem Protokoll beigefügt ist, erklärt er die weiteren 
anstehenden Schritte in diesem Projekt. 
 
Abg. Harms fragt nach, ob auch für die Gewerbetriebe die Frist verlängert worden ist 
und ob die Vodafone eine zusätzliche Sprechstunde eingerichtet habe. 
 
Dipl.-Georg.de Vries stellt klar, dass die Sprechstunden in den Gemeinden und Städten 
und den Vodafone Shops nach wie vor den Bürgern zur Verfügung stehen. 
 
Abg. Pickel weist daraufhin, dass die Vodafone in Gebieten wirbt, wo kein Ausbau 
stattfindet. Die Vodafone sollte dort die Werbung abbauen. 
 
 
Der Betriebsausschuss „ Breitbandnetz Landkreis Aurich“ empfiehlt dem Kreisaus-
schuss, dem Kreistag vorzuschlagen, den Breitbandausbau im Landkreis Aurich in Be-
zug auf eine Breitbandversorgung der Schulen, die breitbandige Versorgung der Ge-
werbegebiete und die weitere Erschließung der verbleibenden unterversorgten Gebie-
te zu 70 Prozent der unterversorgten Haushalte voranzubringen.  
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen: 14                    Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen:1              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 9 Verschiedenes, Wünsche, Anregungen 
 
Abg. Harms erklärt der Einwohnerin Frau Behrends gegenüber, dass der Glasfaseraus-
bau eine gesellschaftliche Aufgabe darstellt. 
 
Abg. Busker weist darauf hin, dass Firmen angeschrieben worden sind, sich für den 
Breitbandausbau zu melden, die aber nicht mehr registriert sind. 
 
LR Meinen erklärt hierzu, dass man nur die Daten nutzen kann, so wie diese zum Zeit-
punkt der Anschreiben  vorgelegen haben. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 10 Einwohnerfragestunde 
 
Die Einwohnerin Frau Behrends teilt mit, dass Sie gerne zu einem Gespräch mit den 
Fraktionen bereit ist, um das Thema der Strahlung noch einmal eingehender zu be-
sprechen. 
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_____________________________________________________________________ 
 
TOP 11 Schließung der Sitzung 
 
Der stellvertretende Vorsitzende Abg. Bargmann  schließt die Sitzung um 15.55 Uhr. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
 
 
 

gez. Bargmann  gez. Pick 

Vorsitzender  Protokollführerin 
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